



# LIBROS

El libro del mes.

## UNA EXCELENTE ENCICLOPEDIA BIBLIOGRAFICA

ZAMARRIEGO, Tomás, S. J.—“ENCICLOPEDIA DE ORIENTACION BIBLIOGRAFICA”, Juan Flors, Barcelona, 1964 (cuatro tomos de cerca de mil páginas cada tomo).

El P. Tomás Zamarriego, S. J., nos presenta en esta magnífica enciclopedia el resultado de un ingente trabajo que ha costado a él y a sus colaboradores cinco años de continua labor para reunir más de 24.000 reseñas de los mejores libros publicados sobre toda clase de materias en estos últimos años. Fuera de más de treinta eminentes profesores que formaron el Consejo de Dirección, se incluyen en ella los estudios de unos 300 Colaboradores, por tomo, escogidos entre los más connotados estudiosos, religiosos, sacerdotes, y seculares, la mayor parte españoles, pero sin excluir a algunos extranjeros.

### Divisiones de la obra.

Aunque aquí no nos es posible presentar en detalle cuanto abarca esta verdadera aventura cultural que Nello Vian calificó en “L’Osservatore Romano” de “nuovo Mare Magnum”, daremos con todo sus principales epígrafes.

### Tomo I.

En él se contiene una Introducción General. Sigue el Grupo I, “Ciencias Religiosas”, en el que se incluye principalmente la Religión Católica, con once Secciones (Teología Fundamental,

Apologética, Sagrada Escritura, Patristica, Dogmática, Moral, Pastoral, Espiritualidad, Iglesia, Liturgia, Derecho Canónico, Misionología).

### Tomo II.

Se concluye el Grupo I de “Ciencias Religiosas”, con la Sección XII (“Historia de la Iglesia”, “Historia de las Ordenes Religiosas”, “Hagiografía”), y la Sección XIII (“La Iglesia hoy”, por continentes y naciones. A continuación vienen las Iglesias Cristianas Separadas: Iglesias Orientales, Protestantes, Movimiento ecuménico; Religiones no Cristianas).

El Grupo II titulado Ciencias Humanas, se comienzan en este Tomo II, con la Parte 1ª dedicada a la Filosofía en general y a la Historia de la Filosofía.

### Tomo III.

Sigue el resto del Grupo II, “Ciencias Humanas”, con la Parte 2ª “Psicología Científica”, Parte 3ª “Ciencias Sociales” (“Sociología”, “Ciencia Política”, “Economía”, “Derecho”, “Educación y Pedagogía”), Parte 4ª “Artes Plásticas, Música, Cine y Deporte” y Parte 5ª “Literatura”.

### Tomo IV.

En este último tomo se continúa el Grupo II, “Ciencias Humanas”, con la parte 6ª “Geografía, Historia, Biografía”.

Como reacción, la minoría intentó en vano hacer una comisión mixta en que ella estarían en mayoría para reexaminar el texto (decisión anunciada por el Secretariado al Cardenal Bea el 10 de octubre y anulada después de una carta de 17 cardenales al Papa). El texto retocado no pudo ser vuelto a discutir ni votado antes del fin de la tercera sesión, lo que provocó mal-estar en la mayoría. Paulo VI intervino al comienzo de la 4ª Sesión para que esa votación se iniciara sin tardanza. Durante la cuarta sesión, la minoría llega a hacer añadir un preámbulo sobre la verdadera religión. El texto

definitivo se dirige más a los católicos que antes.

**Contenido:** título general: “el derecho de la persona y de las comunidades a la libertad social y civil en materia religiosa”. Dos capítulos: 1) los principios de la libertad religiosa y relación del hombre con Dios, libertad de las comunidades religiosas, de la familia, los límites de la libertad religiosa; 2) la libertad religiosa a la luz de la revelación (libertad del acto de fe, según el ejemplo de Cristo y sus apóstoles, la libertad de la Iglesia)

Se añade el Grupo III referente a las "Ciencias de la materia" ("Matemáticas", "Físico-química", "Astronomía y Astrofísica", "Geología"), y "Ciencias de la vida" ("Ciencias Biológicas", "Ciencias Antropológicas"), y un Apéndice titulado "Literatura de Creación", en el que se catalogan las obras maestras de la Literatura universal.

Se añaden dos copiosos Indices, uno de autores y obras anónimas y otro de materia.

Esta obra se puede conseguir dirigiéndose a sus Editores:

"DIR - CON", Plaza Chamartín, MADRID, (España).

Felicitamos al P. Zamarriego y a sus excelentes colaboradores por esta magnífica contribución a la Bibliografía.

### I.—CATEQUETICA.

FATTINGER, Josef.—"TERMINO Y CAMINO", Herder, Barcelona, 1965.

Se trata de una serie de pláticas catequísticas adaptadas al método seguido por el "Catolicismo Católico", que ayuden al Profesor a mantener despierta la atención de los niños.

ESTEPA, J. M.—"JESUS YO SOY TUYO", Herder, Barcelona, 1965.

Primer libro de vida cristiana para los niños. En él se emplea el procedimiento didáctico de la imagen, con dibujos en colores muy expresivos, a los que acompaña un reducido texto.

NEGUERUELA, M.—"¿POR QUE SOY CATOLICO?", Editorial Latino Americana S. A., México, 1957.

La obra de apologética del Pbro. Nicolás Marín Negueruela, autor bien conocido en España donde se han multiplicado sus ediciones, nos ofrece en este librito un excelente resumen de su amplia obra. I)—Espiritualismo, II)—El Hombre; III)—La Religión, IV)—Errores Contrarios (Ateísmo, Panteísmo, Materialismo, Monismo, Agnosticismo, Transformismo, Determinismo, Escuela Sociológica, Moral Atea). En la Parte Segunda "Cristianismo" se incluyen la revelación y sus criterios, el Cristianismo Histórico, Milagro y Profecías, Resurrección de Jesucristo, Su divinidad.

Siguen los errores del racionalismo, Indiferentismo, Budismo, Islamismo, Teosofismo y Espiritismo. En la Parte Tercera, "Catolicismo" se estudian las confesiones cristianas y ampliamente el plan de Jesucristo en la fundación de su Iglesia, su realización en el tiempo bajo los Romanos Pontífices y las Notas de la Iglesia. Sigue el estudio de las Fuentes de la Revelación.

### II.—FILOSOFIA.

FRIDOLIN, UTZ, Arthur.—"ETICA SOCIAL", Herder, Barcelona, 1965.

Este segundo tomo de la "Etica Social" del conocido autor alemán Fridolín Utz trata de la Ley Positiva, Culpa y Pena, etc., después de sentar los principios del Derecho, Ley Natural, Justicia y Moral.

Sigue un copiosísimo índice alfabético de los principales autores, sobre todo alemanes, citados por él en su extensa colección que consta de cinco volúmenes.

### III.—HISTORIA.

GARRIGUES, Emilio.—"LOS ESPAÑOLES EN LA OTRA AMERICA", Cultura Hispánica, Madrid, 1964.

Con ocasión de una conferencia dada por el autor en la Universidad de Suffolk (Boston) descubrió lo poco que el público medio de EE. UU. sabía acerca del influjo español en su patria. Esto le llevó a estudiar más a fondo la gesta de los españoles, sobre todo en el Sur y en el Oeste norteamericano. Fruto de sus investigaciones es el presente libro.

IBÁÑEZ CERDA, José - Ballester Ros, Ignacio.—"ESPAÑA ES ASI", Cultura Hispánica, Madrid, 1965.

Interesante anuario de hechos y cifras referente a España con interesantes fotografías.

JEDIN, Hubert.—"EL CONCILIO DE TRENTO EN SU ULTIMA ETAPA", 1965. Herder, Barcelona, 1965.

Librito en el que se presenta una síntesis de este importante concilio, con los principales puntos que se trataron en él.

MOOG, Vianna. — "BANDEIRANTES Y PIONEROS", Cultura Hispánica, Madrid, 1965.

Se trata del estudio de la cultura brasileña, hecho en relación al de la cultura norteamericana. Raza y Geografía, "Etica y Economía", "Conquista y Colonización", "Imagen y Símbolo", "Fe e Imperio", "El Signo de los Tiempos", son los títulos de sus capítulos.

### IV.—LITERATURA.

ALFARO DE JIMENEZ, Isabel.—"INDIAS Y ESPAÑOLAS", Editorial Costa Rica. 1964.

Breves narraciones fundamentadas en indicios históricos sobre tipos de mujeres indias y españolas del tiempo de la colonia, cuyo recuerdo perdura en Costa Rica.

Esta malograda escritora ha contribuido a poner en claro la noble conducta de aborígenes y conquistadores en tierras costarricenses.

ANZOATEGUI, Ignacio B. "DULCINEA Y OTROS POEMAS". Cultura Hispánica, Madrid, 1965.

Sus recorridos por tierras españolas sugieren al autor inspiración para esta interesante colección de poemitas.

RAMOS, Gabriel. — "ASI ES MEXICO", México Ediciones Elite, 1963.

Este notable poeta de versificación fácil nos presenta a varios héroes aztecas, con vigorosos dibujos.

RAMOS, Lilia.—"DONDE RENACE LA ESPERANZA", Elite, San José de Costa Rica, 1963.

Entre los muchos libros publicados por esta erudita escritora se halla el que titula Donde Renace la Esperanza, en el que ofrece sus recuerdos sobre los años dedicados a mejorar a los humanos que sufren trastornos mentales. Es Presidenta honoraria vitalicia de la "Asociación de Autores de Costa Rica" y miembro de varias instituciones literarias de renombre internacional.

SEGURA MENDEZ, Manuel.—"LA POESIA EN COSTA RICA", Colección Popular de la Editorial Costa Rica, 1963.

Este excelente poeta costarricense ha recogido en un tomito las poesías de los mejores vates de Costa Rica, no sólo del tiempo de su Independencia, sino incluso del tiempo de la colonia. Felicitamos a su autor por este aporte a la Literatura costarricense.

#### V.—LITURGIA.

EGUREN, Juan A., S. J. — "LA ENCICLICA MEDIATOR DEI", Razón y Fe, Madrid, 1962.

El Profesor de Teología de Bogotá analiza detalladamente esta Carta Magna del apostolado litúrgico.

#### VI.—MEDICINA.

LYONNAIS, Groupe. — "LA VEJEZ", Razón y Fe, Madrid, 1965.

Curioso tratado en el que se estudia el envejecimiento del hombre, desde varios puntos. Puede ser útil, sobre todo, a los médicos que tratan a esta clase de enfermos.

LYONNAIS, Groupe. — "PATERNIDAD Y VIRILIDAD", Razón y Fe, Madrid, 1965.

Este Grupo, bien conocido de nuestros lectores, plantea los problemas de la paternidad en sus aspectos masculinos. Sus análisis y conclusiones pueden ayudar a los educadores.

PIZARRO, Emilio. — "LOS CELOS", Fax, Madrid, 1965.

Los celos, considerados comunmente como una enfermedad, hoy día tienen remedio. El autor expone sus causas y el modo de combatirlos.

#### VII.—PEDAGOGIA.

VIMORT, J. — "NUESTROS HIJOS Y LA VIDA DE FAMILIA", Herder, Barcelona, 1965.

Vimort es un educador de talla, que no sólo teoriza, sino que desciende al terreno práctico y traza un programa de los problemas que surgen entre padres e hijos y apunta soluciones convenientes.

VIMORT, J.— "NUESTROS HIJOS Y SUS DEFECTOS", Herder, Barcelona, 1965.

Complemento del anterior, este librito ayuda también a los padres en la educación y corrección de las desviaciones de sus hijos.

#### VIII.—PSICOLOGIA.

CERDA, Enrique. — "UNA PSICOLOGIA DE HOY", Herder, Barcelona, 1965.

La mayoría de las publicaciones psicológicas españolas de valor suelen seguir la tendencia europea, siempre más filosófica. Por eso tal vez es más de apreciar el libro de Cerdá, psicólogo que a nosotros se nos aparece como totalmente enlazado con la línea psicológica norteamericana. Nos da la impresión de que Cerdá se siente más a sus anchas entre "tests" y análisis estadísticos, que entre teorías y apreciaciones filosóficas. Lo cual, cuando no se extrema, puede ser muy beneficioso. Como creemos que lo es en el presente libro.

Este es, hasta donde llegan nuestras noticias, el primer texto hecho en castellano de una verdadera psicología científica. Lo que antes había era o una psicología escolástica, demasiado "ancilla philosophiae" (esclava de la filosofía), o traducción del inglés —como el texto de Smith y Smith editado por Eudeba—, o psicología general de la personalidad —como el espléndido tratado de Lersch, tan seguido en las Universidades españolas—. Un texto que presenta, realmente, "una psicología de hoy", concebido según los más modernos métodos pedagógicos, y magnífico como fundamentación básica en psicología,

El texto de Cerdá nos recuerda mucho a los clásicos textos americanos de Morgan, Munn, etc., pero tiene la ventaja de que está escrito por un psicólogo hispánico para estudiantes de habla castellana. Sigue un criterio mucho más amplio que aquellos, no tan pragmatistas y materialista. Por otra parte, lo encontramos bastante más objetivo e imparcial en la exposición de los diversos puntos de vista. Buenas bibliografías, tal vez excesivamente llenas de títulos en inglés, poco asequibles al lector de habla hispana. El diccionario de términos y los índices analíticos son requisitos esenciales de todo buen libro actual, y éste los tiene magníficos.

Pasemos a examinar ya algún punto en concreto del libro. Espigamos aquí y allá, puesto que un examen completo nos llevaría demasiado espacio. En la página 52 se afirma que el psicoanálisis no es una psicología reduccionista. Nosotros, por el contrario, creemos que sí. En realidad, el psicoanálisis se convirtió en una psicología instintivista, y esto ya es un reduccionismo. El "nada más que", tan típico de toda teoría reduccionista, es demasiado frecuente en las obras psicoanalíticas freudianas. Por otra parte, no creemos que el psicoanálisis como método terapéutico pueda ser considerado como no-directivo (pg. 625). A nosotros nos parece, por el contrario, excesivamente directivo. Y que conste que hablamos de la técnica psicoanalítica en sí, no de la manera como determinado psicoanalista la aplique —que puede ser más o menos directiva.

Hay capítulos magníficos en el libro: los de la inteligencia, frustración y conflicto, mecanismos de defensa, personalidad, anomalías de la personalidad, etc.

Estamos de acuerdo con que los cursos de psicología médica se han de orientar preferentemente "a capacitar al médico para la mejor resolución o enfoque de los problemas psicológicos con los que en un futuro tendrá que enfrentarse" (pg. 98). Por eso precisamente creemos que no puede bastar con un enfoque meramente "científico", sino que hay que añadir un enfoque existencial. Y observemos, de paso, que en la enumeración histórica de tendencias no se habla de las modernas corrientes existenciales. Es una lástima, ya que, en nuestra opinión, son las pioneras de la síntesis que se trata de realizar en psicología. El capítulo sobre la motivación es quizás un poco superficial. No se han tenido en cuenta estudios tan interesantes como los realizados por Abraham H. Maslow, ni la teoría de Viktor E. Frankl, que a nosotros nos parece de trascendental importancia.

No falta algún desliz basado en la estadística seguida al pie de la letra, como es la afirmación de que, "virtualmente, todos los muchos varones se masturban y, probablemente, de

la mitad a los dos tercios de las muchachas también" (pg. 151), opinión en la que se sigue a Kinsey. ¿No será una afirmación demasiado exagerada, al menos en relación con nuestro ambiente?

A pesar de estos reparos —opuestos desde nuestro punto de vista, siempre discutible—, el libro es espléndido. Su presentación es magnífica, con una impresión nítida y preciosos dibujos. Un texto, hoy por hoy, único en lengua castellana.

I. M. B.

#### IX.—SOCIOLOGIA.

LYONNAIS, Groupe.—"EL HOMBRE Y LOS GRUPOS SOCIALES", Razón y Fe, S. A. Madrid, 1964.

El Grupo Lionés formado esta vez por J. Folliet, P. H. Chombart de Lauwe, M. Colin, M. Porot, C. Kohler, H. Joubrel, J. Labbens y G. Martelet, estudian diversos aspectos de los grupos que constituyen la sociedad moderna: factores ambientales, perturbaciones del grupo familiar, sociopatías industriales, movimientos religiosos, etc.

PIN, Emile.—"LAS CLASES SOCIALES", Razón y Fe, Madrid, 1965.

Esta obra comprende tres partes: I. La estratificación social. II. Sus causas. III. La acción de clase, que constituye a los estratos sociales en clases propiamente dichas.

#### X.—TEOLOGIA.

GOBLIN, J.—"HACIA UNA TEOLOGIA DE LA ACCION", Herder, Barcelona, 1965.

El subtítulo del libro, "Treinta años de Investigaciones", nos da quizá mejor que el título una idea de su contenido. Es un estudio profundo y muy bien documentado de los cambios en énfasis, métodos y preocupaciones de los teólogos de este siglo. Comienza con una discusión de la llamada teología escolástica y el problema de su validez para nuestros tiempos. De ahí pasa a enumerar las corrientes teológicas en los últimos treinta años: teología carismática, kerigmática, pastoral; el problema de la "teología nueva" que se hizo sentir entre los jesuitas y dominicos al tiempo de la publicación de la enciclopedia Humani Generis; teología existencial, teología de la historia, teología de las realidades terrestres, teología del laicado. El libro es para profesionales en Teología. Quizás lo mejor de él sea una extensa y selecta bibliografía que puede ayudar a cualquiera que desee estudiar los problemas teológicos mencionados más arriba.

J. S.

DAVIS, Charles. — "EL ESTUDIO DE LA TEOLOGIA", Herder, Barcelona, 1964.

Se trata de proporcionar al lector una clara inteligencia, así como una penetración amorosa,

del mensaje cristiano de salvación, que ayude al sacerdote y al seglar a comunicarlo a los hombres.

LEON-DUFOUR, X. — "VOCABULARIO DE TEOLOGIA BIBLICA". Herder, Barcelona, 1965.

Se trata de una breve enciclopedia realizada por un grupo de especialistas franceses acerca de los principales temas teológicos que ocurren en la lectura de la Biblia y que requieren una explicación científica para ser entendidos convenientemente.

Recomendamos vivamente la adquisición de este moderno trabajo.

MARLE, René, S. J.—"EL PROBLEMA TEOLOGICO DE LA HERMENEUTICA", Fax, Madrid, 1965.

El problema de la Hermenéutica es uno de los que ocupan con preferencia los libros de teología protestante. La presente obra intenta orientar, dando a conocer las mejores contribuciones sobre el tema, especialmente las procedentes de autores alemanes.

NEUNHEUSER, B. — "LA TEOLOGIA PROTESTANTE EN ALEMANIA", Herder, Barcelona, 1965.

Libro de interés actual para conocer el pensamiento de nuestros hermanos separados de Alemania, incluyendo autores tan recientes, como Karl Barth, Heiler, R. Otto, etc.

PAHNER-RATZINGER. — "EPISCOPADO Y PRIMADO", Herder, Barcelona, 1965.

El famoso teólogo Rahner, que tanto influyó en el Concilio Vaticano II, encuentra tiempo para dar a la imprenta sus elucubraciones. En el presente libro estudia el problema de la sucesión apostólica, el derecho divino del episcopado, y deduce muy interesantes conclusiones acerca de las relaciones entre el Papa y los Obispos, la esencia de las Conferencias Episcopales, etc. También afloran puntos de gran interés para los cristianos separados.

#### XI.—VIDA ESPIRITUAL.

AEBY - DELESTY - CHAIGNAT, O. F. M. — "EN LA ESCUELA DE SAN FRANCISCO", Herder, Barcelona, 1965.

Libro orientado a ayudar a los Maestros de Novicios de la Orden Seráfica.

COLOMBO, C., Etc. — "LOS LAICOS Y LA VIDA CRISTIANA PERFECTA", Herder, Barcelona, 1965.

La vocación cristiana a la perfección se extiende a todos, sacerdotes y laicos en la Iglesia. Este es el tema de la presente obra en la que colaboran varios especialistas, con un prólogo del Cardenal Döpfner,

GUITTON, Jean. — "HACIA LA UNIDAD EN EL AMOR", Fax, Madrid, 1963.

Su actualidad se debe, sobre todo, al tema que constituye la esencia del ecumenismo, y a que su autor fue el primer pensador seglar católico que habló ante la Asamblea Conciliar del Vaticano II.

LAPLACE, J., S. J. — "LA MUJER Y LA VIDA CONSAGRADA", Herder, Barcelona, 1965.

Mucho se ha escrito últimamente sobre la espiritualidad y la labor de las religiosas. Este libro se dirige a ellas, estudiando las estructuras personales y las estructuras comunitarias.

MONLEON, O. P., Alonso.—"ORACION Y VIDA", Herder, Barcelona, 1965.

El cristiano debe acercarse a Dios movido, más que por el sentimiento de veneración o de temor, por un sentimiento de íntima confianza y de amor. La presente obra tiene por fin ayudar a quienes quieren conocer bien la oración, para vivirla y progresar en ella.

STROOBANTS, Francois. — "LA ORACION", Fax, Madrid, 1965.

Librito sobre la necesidad, la eficacia y el poder de la oración, escrito por un P. Trinitario francés.

SUBTIL, J., S. J. — "LA VOCACION Y LOS VOTOS", Razón y Fe, S. A., Madrid, 1964.

Se trata de un librito dedicado a los sacerdotes que predicán tríduos sobre la vocación y los votos, con un apéndice de lecturas apropiadas a estos temas.

TRUHLAR, Carlos Vladimiro, S. J. — "ANTI-NOMIAS DE LA VIDA ESPIRITUAL", Razón y Fe, Madrid, 1964.

Las antinomias "Totalidad del Cristianismo y Debilidad del Cristianismo", "Desarrollo y Crucifixión de las Fuerzas Humanas", "Transformación y Fuga del Mundo", "Contemplativo en la Acción", "Conciencia del Propio Valor y Humildad", "Cautela en las apariciones; pero Cautela Religiosa", son las que estudia el autor y que constituyen los diversos capítulos de su obra.

PIOLANTI, A. — "EL SACRIFICIO DE LA MISA", Herder, Barcelona, 1965.

Libro de cien páginas en 8º, en el que el autor nos ofrece una visión del Sacrificio de la Misa, según la Teología contemporánea.

BLANDINO, Giovanni, S. J. — "PROBLEMAS Y TEORIAS SOBRE LA NATURALEZA DE LA VIDA", Razón y Fe, Madrid, 1964.

La filosofía siempre se ha planteado el problema de cuál es la naturaleza de la vida, que es lo que, en último término, hace que esta materia sea inanimada, y esta otra posea esa cualidad llamada "vida". Por desgracia, demasiado a menudo la filosofía ha levantado vuelo

hacia altas especulaciones sin partir de los datos de la ciencia —aquí tan “evolutiva”. De ahí esa incompreensión que, en esta materia, ha existido tradicionalmente entre científicos y filósofos. El libro del P. Blandino es un buen intento de responder a ciertos problemas filosóficos, a través de un análisis de los diversos datos y teorías que ofrece la ciencia. Así, sin perseguirlo directamente, se da respuesta a problemas tan importantes como el valor objetivo del conocimiento humano, la diferencia esencial entre los seres inanimados y los animados, y la existencia de un Ser creador y ordenador del universo. El análisis de las diversas doctrinas es bastante objetivo, máxime teniendo en cuenta que el autor las resume usando citas textuales —lo cual no quiere decir que siempre estemos de acuerdo con sus opiniones—. Bernard, Simpson, J. S. Huxley, Driesch, Oparin, Haldane, Morgan y otros muchos pasan por el tamiz del autor. Echamos de menos un análisis de la teoría de Teilhard de Chardin, al que se hace injusticia al incluirlo escuetamente junto a los llamados “parapsiquistas” (Morgan, Haldane, Whitehead, etc.)

I. M. B.

**DUE ROJO, A.** — “LA TIERRA AGITADA”. Razón y Fe. — Biblioteca de Cuestiones Actuales, 1965.

El problema de los temblores de tierra, cuya solución y previsión está aún por descubrirse, es el tema de este libro, debido a la pluma de un especialista en geofísica, Director del Observatorio de Cartujo (Granada, España).

**ESCOBAR, Julio.** — “ITINERARIOS POR LAS COCINAS Y LAS BODEGAS DE CASTILLA”. Cultura Hispánica, Madrid, 1965.

Curioso libro en el que la materia gastronómica da ocasión al autor a recorrer los fogones y las cocinas de Castilla y describir los goces de los “gourmets” hispanos. Es notable el interés que da a su obra, así como su estilo literario.

**HILDEBERTO MARIA, F. S. C.** — “ESTAS PIEDRAS HABLAN”, Editorial Hospicio, León, Nicaragua, 1965.

El Hno. Hildeberto María, de la Congregación de las Escuelas Cristianas (Lasalle), profesor de Arqueología en Colombia y Nicaragua, ha reunido en una obra el fruto de sus investigaciones de arte ruprestre hechas a lo largo de un pacientísimo trabajo de visita y exploración por montañas y valles nicaragüenses, con aportación de muchísimas reproducciones fotográficas de sus hallazgos.

Se trata, como se ve, de una excelente aportación documental a la futura investigación arqueológica de estas culturas aborígenes, sobre cuyos hallazgos pueda llegar a construirse una razonable teoría que explique su significado. Es mérito del autor de este libro el prescindir de esta construcción, limitándose a insinuar posi-

bles y plausibles interpretaciones. Le felicitamos de corazón por su excelente trabajo.

**HOOVER, Calvin B.** — “LA ECONOMIA, LA LIBERTAD Y EL ESTADO”, S. R. L. Buenos Aires, 1960.

El autor, Profesor de Economía de la Universidad de Duke (EE. UU.), y bien conocedor de Rusia y Alemania, donde ha permanecido largamente, nos presenta el mecanismo e influjo del totalitarismo y la libre empresa en el desarrollo de la economía nacional.

El libro se publicó en EE. UU. por “The Twentieth Century Fund”, Institución dedicada a orientar a la opinión pública sobre problemas de educación política, económica y social.

**MARX, A.** — “HACIA UNA TEOLOGIA DE LA ECONOMIA”, Herder, Barcelona, 1965.

La economía está a punto de esclavizar al hombre en lugar de servirle. El profesor Augusto Marx, teólogo y economista, disertó sobre estos peligros en el Instituto de Pastoral de Viena. Sus conferencias constituyen el contenido de este librito.

**ROSENTHAL, A. M. y GELB, Arthur.** — “THE POPE'S JOURNEY TO THE UNITED STATES”. “New York Times”. Nueva York, 1965.

Este librito, en el que se relata la visita de Pablo VI a EE. UU. el pasado año, recoge las crónicas que con esta ocasión escribieron los redactores del diario neoyorquino “The New York Times” y que no pudieron publicarse en este diario, a causa de la huelga que paralizó por aquellos días la publicación de periódicos en Nueva York.

**SEMMELROTH, Otto, S. J.** — “EL MUNDO COMO CREACION”. Razón y Fe, Madrid, 1965.

La doctrina cristiana de la creación del mundo, así como la aparición del Hombre como criatura de Dios, su caída y restauración son los temas de que trata este libro.

**SIWEK, Pawel.** — “HEREJIAS Y SUPERSTICIONES DE HOY”, Herder, Barcelona, 1965.

El autor, Profesor de la “Pontificia Universidad Lateranense”, que ha pasado en EE. UU. muchos años de su vida, hace desfilar ante el lector el espiritismo, la astrología, la Christian Science, los testigos de Jeová, la Teosofía y la Antropología.

**TREJOS, Juan.** — “LA DOCTRINA DEL ETERNO RETORNO Y LOS AVANCES DE LA CIENCIA”. Ediciones Iberoamericanas, S. A., Madrid, 1964.

El Profesor Juan Trejos, Correspondiente de la Real Academia Española, nos ofrece un nuevo libro más. El presente es un ensayo leído ante la Asociación Costarricense de Filosofía, acerca del eterno retorno.